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Формулируются основные итоги разработки в 2021 г. проблемы причин и условий воспроизводства и распростране­
ния иеговизма в Беларуси в конце XX -  начале XXI вв.1

1 Публикация подготовлена при выполнении задания 4.02 ГПНИ «Общество и гуманитарная безопасность белорусско­
го государства» (2021-2025 гг.).
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Среди наиболее значимых проблем современного религиоведения в Беларуси особое значение имеет 
«актуальное состояние конфессий» [1, с. 543], что обусловливает научную востребованность темы «Иего- 
визм в конфессиональной структуре современной Беларуси». В 2021 г. при разработке годового задания 
темы был осуществлен комплексный анализ причин и условий, социальной базы воспроизводства и распро­
странения иеговизма в современном белорусском обществе вследствие развития трансформационных обще­
ственно-политических процессов и активизации системной миссионерской деятельности [2]. Показано, что 
государственная регистрация первых общин иеговистов в 1994 г. и республиканского религиозного объ­
единения в 1997 г. знаменовала собой поворот в религиозной жизни Беларуси, поскольку на практике были 
подтверждены важнейшие принципы свободы совести в отношении конфессии, оценка деятельности кото­
рой на протяжении всей истории ее существования была неоднозначно. Оживлению и расширению работы 
религиозных организаций иеговистов способствовали кардинальные изменения в социально-экономической 
и общественно-политической жизни страны рубежа 1980-1990-х гг., усиление религиозного возбуждения 
части населения, изменение государственной позиции по отношению к конфессии. На фоне подъема рели­
гиозного движения организовывались миссионерские собрания, возникали группы для совместного чтения 
и изучения Библии, развернулась уличная пропаганда религиозных идей. В результате внекультовой рели­
гиозной деятельности произошел количественный и качественный рост иеговизма. Тем не менее, в отноше­
нии иеговистов в обществе сохраняются идеологические предубеждения, которые существенно влияют на 
принятие решений по вопросу регистрации религиозных организаций на местах. Несмотря на лояльное от­
ношение государства к деятельности иеговистов в целом, в обществе под влиянием антикультовых центров 
и проводимой религиозной пропаганды сохраняются отрицательные оценки религиозных программ Свиде­
телей Иеговы [3; 4; 5; 6; др.]. Обращено внимание на специфику экспертной религиоведческой работы [7], 
результаты исследований находят реализацию в учебной и методической литературе [8].

В качестве научно-методологической базы анализа проблемы выступали проведенные ранее исполни­
телями проекта исследования состояния и структуры Свидетелей Иеговы и других конфессий в Беларуси 
[9; 10; 11; 12; 13; 14; 15; 16; 17; 18; 19; 20; 21; 22, с. 5-33; др.].
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JE H O V IS M  IN  T H E  C O N F E S S IO N A L  S T R U C T U R E  
O F  M O D E R N  B E L A R U S 

V. V. Trubnikova
(Educational institution «Mogilev State A. Kuleshov University»,

Department of History and Philosophy)

The main results o f the development in 2021 o f the problem o f the causes and conditions for the reproduction and spread of 
Jehovism in Belarus in the late 20th -  early 21st centuries are formulated.

Among the most significant problems of modern religious studies in Belarus, the “current state of confessions” 
is of particular importance [1, p. 543], which determines the scientific relevance of the topic “Jehovism in the 
confessional structure of modern Belarus”. In 2021, when developing the annual task of the topic, a comprehensive 
analysis of the causes and conditions, the social basis for the reproduction and spread of Jehovism in modern 
Belarusian society was carried out due to the development of transformational socio-political processes and the 
activation of systemic missionary activity [2]. It is shown that the state registration of the first communities of 
Jehovah's Witnesses in 1994 and the republican religious association in 1997 marked a turn in the religious life 
of Belarus, since in practice the most important principles of freedom of conscience in relation to the confession 
were confirmed, the evaluation of the activities of which over the course of throughout the history of its existence 
was ambiguous. The revival and expansion of the work of religious organizations of Jehovists was facilitated by 
cardinal changes in the socio-economic and socio-political life of the country at the turn of the 1980s -  1990s, 
increased religious excitement of part of the population, and a change in the state position in relation to the 
confession. Against the background of the rise of the religious movement, missionary meetings were organized, 
groups appeared for joint reading and study of the Bible, street propaganda of religious ideas unfolded. As a 
result of non-cult religious activity, there was a quantitative and qualitative growth of Jehovism. Nevertheless, 
ideological prejudices persist in society towards Jehovah's Witnesses, which significantly influence the decision­
making on the issue of registration of religious organizations in the localities. Despite the loyal attitude of the state 
to the activities of Jehovah's Witnesses in general, in society, under the influence of anti-cult centers and ongoing 
religious propaganda, negative assessments of the religious programs of Jehovah's Witnesses persist [3; 4; 5; 6; 
etc.]. Attention is drawn to the specifics of expert religious work [7], the results of the research are implemented 
in educational and methodological literature [8].

As a scientific and methodological basis for the analysis of the problem, the studies of the state and structure 
of Jehovah's Witnesses and other confessions in Belarus, carried out earlier by the project executors, were used 
[9; 10; 11; 12; 13; 14; 15; 16; 17; 18; 19; 20; 21; 22, p. 5-33; etc.].
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